

Réunion du 26 juin 2023 – Forces Vives

Jacques Rumpler accueille salue et souhaite la bienvenue aux personnes présente et plus particulièrement au directeur et au directeur technique.

Il évoque l'échéance statutaire qui a lieu mercredi 27 à savoir l'AG du collège « bénévoles » dernière sous ce format en raison de la refonte des statuts, il indique que 4 administrateurs sont sortants.

Le directeur, Emmanuel Kakiel, prend le relais. Il débute son intervention par des remerciements notamment pour le soutien et le savoir apportés par les bénévoles. Il indique qu'il aimerait les côtoyer davantage mais il a de très nombreuses préoccupations.

Il parle de la sécurité des biens et des personnes et relate l'accident de travail qui a eu lieu samedi, aux conséquences heureusement limitées à des égratignures, mais qui auraient pu engendrer des blessures importantes au salarié victime des circonstances.

Les règles de sécurité sont très strictes et il existe un risque majeur à ce que les bénévoles utilisent, sans habilitation et sans accord de la direction, les machines de l'écomusée. A ce titre, un audit de sécurité sera programmé afin d'évaluer les risques, définir les protections, les contrôles les formations, les mises en conformité et valider les décisions à prendre.

Dans ce contexte, le musée cherche à recruter une personne déléguée à la sécurité.

En 2023 les normes professionnelles sont contraignantes dans l'objectif de protéger tout utilisateur de machine et dans le musée il doit absolument en être de même, s'agissant des EPI comme de l'utilisation des machines.

Le directeur explique qu'il a dû prendre des mesures d'urgence pour éviter d'autres accidents.

Suite à la fermeture du jour au lendemain de la scierie, des scieurs relèvent le manque de communication, ils sont venus dimanche car ils ignoraient la décision de fermeture prise la veille suite à l'incident.

Michel Zindy indique les dates de la fête au village

Les 4,5, 11,12,13 18 et 19 août

Il y aura deux créneaux par soirée : 18 à 20 h et 20 à 22 h. Chaque bénévole s'inscrit à un créneau et il devra se restaurer avant de prendre son poste.

À cet effet des équipes de restauration doivent être constituées.

Les bénévoles d'un jour n'ont pas le choix du créneau car ils devront être accompagné d'un bénévole adhérent.

Un message sera envoyé aux bénévoles.

Michel dit aussi un mot au sujet du certificat d'étude qui est déjà préparé.

- Un bénévole pose une question au sujet de liquidation d'Ecoparcs, le président indique qu'il n'a aucune information hormis la communication générale. Dans tous les cas, cela ne concerne ni n'affecte le fonctionnement du musée.
- Le directeur technique, M Ilhan, évoque les chantiers et les divers les divers travaux (ex : le nettoyage des chéneaux).

- Les bénévoles souhaitent avoir des informations sur les travaux en cours et ceux à réaliser.
- La question des relations salariés/bénévoles a été évoquée. Ce point est sensible, il a déjà été abordé : le droit du travail impose un cadrage très strict du périmètre des deux secteurs. La réglementation doit être respectée.
- La réunion des bénévoles est ouverte aux salariés qui peuvent aussi être bénévoles, tout en tenant compte des contraintes réglementaires.
- La question de la coordination et de la circulation de l'information est encore évoquée, le sujet de la réunions des responsables de corporations est évoquée. Michel répond que la formule a été mise en place mais que la participation
- Le séchoir à tabac a été évoqué, il soulève le problème des réalisations, des projets en attente, placés de côté en raison de travaux à traiter dans l'urgence et en priorité comme les normes et la sécurité.
- Des travaux se font avec l'architecte, il est difficile d'être sur tous les fronts et les ressources humaines de la structure salariée sont très limitées.
- Une bénévole évoque l'utilisation irrégulière d'une liste d'adresses mail à l'origine de la diffusion d'une correspondance d'une élue de la région Grand Est.
Des règles strictes sont en place au musée. 5 personnes ont accès au fichier officiel des adhérents.
Le président intervient : selon toute vraisemblance, il doit exister des listes d'adresses parallèles constituées au fil des ans par des personnes qui les ont compilés à la faveur des échanges qui se font entre bénévoles.
Plusieurs indices tendent à démontrer que la liste de diffusion utilisée est le produit de l'assemblage de plusieurs fichiers personnels (doublons d'adresses de destinataires, adresses de personnes n'étant plus bénévoles au musée depuis de nombreuses années, etc..) des fichiers des corporations ont également pu être utilisés dans l'objectif de réunir le plus grand nombre possible d'adresses et ainsi assurer la plus large diffusion possible du mail de l'administratrice concernée.
Il est quasi impossible de reconstituer les faits, mais il est certain que la plus grande prudence est recommandée de façon générale afin de limiter la diffusion des adresses des collègues bénévoles dans le cadre d'échanges anodins, mais qui peuvent aussi servir des desseins moins honorables.
Chaque bénévole peut répondre à son interlocuteur.
- Le rayonnement du textile dans le Bas Rhin : 7 bénévoles vont présenter le travail du lin à Soultz sous Forêt à la maison rurale d'Outre Forêt qui a un thème lin et chanvre.
- Un bénévole indique qu'on a parlé de l'écomusée d'Alsace au Brésil.

Lors de l'AG de collège, l'accès à la Halle se fera par la place de l'Eden. (L'assemblée plénière a lieu vendredi dans la salle de réunion des bénévoles)

Michel termine la réunion en présentant un nouveau bénévole : Michel Bohrer, accordéoniste. Il précise que Liliane Meisterlin et Michèle Deroubaix sont également accordéonistes et ils pourraient former un trio afin d'animer un peu plus le musée et renforcer le groupe des musiciens dont font déjà partie Suzanne Klein et Jacques Hund.

À vos agendas :

Prochaine réunion le **lundi 31 juillet 2023 à 18 h 30**

Retrouvez votre espace bénévoles :

<https://www.ecomusee.alsace/espace-benevole/>

mot de passe : **EMA*benevoles**

Notre adresse mail : benevoles@ecomusee.alsace



Réunion du 31 juillet 2023 – Forces Vives

ACCUEIL par Michel Zindy

- En l'absence du président, après avoir salué l'assemblée, Michel remercie les bénévoles qui se sont inscrits pour les nocturnes. Il indique qu'il y aura encore des ajustements à faire et demande si des bénévoles pourraient encore être présents les 5 et 13/08. Plusieurs bénévoles répondent favorablement. Il informe que la présence à 17 h 30 est souhaitée pour les prises de poste à 18 h.
- Pour le Folk'estival des 26 et 27/08, une vingtaine de bénévoles sont sollicités. L'élément principal est l'accueil des groupes, de les accompagner à leur lieu de concert et informer des lieux de repli en cas de pluie. Jean Huber s'occupe toujours du Folk'estival.
- Des pistes sont évoquées pour une éventuelle tenue d'un festival de danses folkloriques dans les prochaines années.
- Pour les vendanges de petites mains sont recherchées mais aussi un remplaçant pour la direction des opérations comme le faisait Lionel les années précédentes (cette année son travail ne lui permet pas d'être très présent à l'écomusée). Le raisin pour le vin rouge sera récolté fin août et pour le blanc début septembre.
- Mot du directeur

E Kakiel salue les personnes présentes et les remercie pour leur présence et leur engagement pour ces temps forts et moments de vie à l'écomusée.

TRAVAUX

Le directeur et le responsable technique informent l'assemblée des divers travaux effectués, de ceux en cours, des prochains et des plus lointains.

- mise aux normes des circuits électriques
- maintenance des machines à coudre
- mise aux normes de l'alarme avec capteurs chez Marie-Blandine
- élimination des algues de surface sur la rivière (environ 4000 m²) et branchages là où passent les barques
- Wolfersdorf étayage couverture d'urgence (sté Boîte à bois)
- le parapluie est dégagé (merci aux bénévoles)
- nettoyage des fosses septiques, pompes de relevage
- réparation du portail pompiers, remplacement du moteur. Les équipes de maintenance et des espaces verts disposent des droits d'ouverture
- travaux sur charpentes en novembre (par une société d'Ungersheim)
- mise aux normes PMR de la passerelle
- projet au centre pédagogique ERP
- réparation du toit de la grande halle en raison des infiltrations d'eau
- réparation de la roue de la scierie

- cheminées : ramonage et tubage (Gommersdorf, Hésingue II, etc.)
- l'APAVE effectuera la visite annuelle de conformité en septembre
- des métrés ont été effectués pour des futurs travaux à Wettolsheim, Kunheim et Ribeauvillé

ORGANISATION et MÉTHODE

- Sécurité, qualité, environnement et bien-être au travail sont la ligne de conduite.
- Accessibilité du site : il est important de savoir qui est sur le site et de pouvoir tracer les événements (assurances)
- Répertorier les endroits où les « intrus » peuvent aisément rentrer

Gestion des clés

- Les autorisations d'achats doivent être signées par Yasar. Il s'agit de mettre fin aux achats « sauvages ». Le formulaire est à retirer auprès de Yasar Ilhan.
- Pour les weekends festifs du mois d'août, une société de surveillance sera sur site de 10 h à 23 h. Les bénévoles ont demandé comment joindre le cadre de référence en cas de problème. Normalement un numéro de téléphone unique devrait être affiché au pupitre d'inscription.
- NOEL : Laurent, Thomas, Michel et Alain pilotent le projet.
- Pour le 40^e anniversaire (juin 2024) Natacha et Déborah sont les référentes.

Le directeur termine par une citation de Phil Jackson (entraîneur de basket aux US) :
« La force d'une équipe est chacun de ses membres. La force de chaque membre est l'équipe. »

QUESTIONS

- Une note sur les vols a été envoyée aux bénévoles et aux salariés pour information.
- Pour les caméras il faut l'autorisation de la CNIL.
- Un bénévole suggère que les bénévoles ne circulent pas avec leurs sacs à dos. Un vestiaire sécurisé pourrait être mis à leur disposition.
- Les mégots de cigarettes ont été ramassés dans les rues et il y en avait beaucoup. Quid des « pots à mégots » devant les maisons ?
- Un reportage audio « Côté vacances » sur l'Écomusée de 46 minutes a été réalisé par France Bleu Belfort-Montbéliard. On y entendra Déborah, chargée de communication, Antoine le forgeron, Louis médiateur culturel à la maison des goûts et des couleurs, Lionel le naturaliste. Lien vers le site de l'émission :
(<https://www.francebleu.fr/archives/emissions/cote-vacances/belfort-montbeliard?pageCursor=OA==>).
- Derniers chiffres de fréquentation :
 - o jeudi 27/07 : 1145 (bus)
 - o samedi 29/07 : 601 (temps médiocre)
 - o dimanche 30/07 : 1275 visiteurs



À vos agendas :

Prochaine réunion le **lundi 28 août 2023 à 18 h 30**

Retrouvez votre espace bénévoles :

<https://www.ecomusee.alsace/espace-benevole/>

mot de passe : **EMA*benevoles**

Notre adresse mail : benevoles@ecomusee.alsace